

SUPLEMENTO

Á LA GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 14 DE OCTUBRE DE 1806.

El domingo 7 de Setiembre próximo pasado tuvo la honra de besar la mano al Rey nuestro Señor el Dr. D. Francisco Xavier de Balmis, Cirujano honorario de su Real Cámara, que acaba de dar la vuelta al mundo con el único objeto de llevar á todos los dominios ultramarinos de la Monarquía Española, y á los de otras diversas Naciones, el inestimable don de la Vacuna. S. M. se ha informado con el mas vivo interes de los principales sucesos de la expedicion, mostrándose sumamente complacido de que las resultas hayan excedido las esperanzas que se concibiéron al emprenderla.

Esta expedicion, compuesta de varios Facultativos y empleados, y de veinte y dos niños, que no habian pasado viuelas, destinados á conservar el precioso fluido, transmitiéndolo sucesivamente de brazo á brazo, y de unos á otros en el curso de la navegacion, salió del puerto de la Coruña baxo la direccion de Balmis en 30 de Noviembre de 1803: hizo su primera escala en Canarias, la segunda en Puerto-Rico, y la tercera en Caracas. Al salir de esta provincia por el puerto de la Guayra se dividió en dos ramos, navegando el uno para la América Meridional al cargo del Subdirector D. Francisco Salvani; y dirigiéndose el otro con el Director Balmis á la Havana, y de allí á Yucatán. En esta provincia se subdividió, saliendo el profesor D. Francisco Pastor del puerto de Sisal para el de Villahermosa en la provincia de Tabasco á propagar la Vacuna por Ciudad Real de Chiapa hasta Goatemala, dando la vuelta por el dilatado y fragoso camino de quatrocientas leguas hasta Oaxaca, mientras que el resto de la expedicion, que arribó felizmente á Veracruz, no solo recorria todo el Vireynato de Nueva-España, sino las Provincias internas, de donde debía regresar á México, que era el punto de reunion.

Prodigado ya por toda la América Septentrional hasta las

costas de Sonora y Sinaloa, y aun hasta los Gentiles y Neófitos de la Pimería alta, el precioso preservativo de las viruelas naturales, y establecida en cada capital una Junta compuesta de las primeras Autoridades, y de los mas zelosos Facultativos para conservarlo como un depósito sagrado, de que han de responder al Rey y á la posteridad; trató el Director de llevar al Asia esta parte de la expedicion coronada de los mas brillantes sucesos, y con ella el consuelo de la humanidad; y superadas algunas dificultades, se embarcó en el puerto de Acapulco para Filipinas, que era el último término que le estaba prescrito, si le era asequible.

Favoreciendo la divina Providencia los grandes y piadosos designios del Rey, hizo Balmis con toda felicidad aquella navegacion en poco mas de dos meses, sacando veinte y seis niños de Nueva España para vacunarlos sucesivamente como en las anteriores; y por ser párvulos muchos de ellos, fuéron al cargo de la Rectora de la Casa de Expósitos de la Coruña, que así en esta, como en las anteriores navegaciones, cuidó de su aseo con el mayor esmero. Habiendo arribado la expedicion á Filipinas, y propagado el específico en las islas sujetas á la dominacion de S. M., trató Balmis, de acuerdo con el Capitan General, teniendo ya concluida su comision filantrópica, de extender la beneficencia del Rey y la gloria de su augusto nombre hasta los últimos confines del Asia.

En efecto se ha llevado y comunicado la Vacuna por el vasto Archipiélago de las Islas Visayas, cuyos Reyes, que vivian en perpetua guerra con nosotros, han depuesto las armas, admirados de la generosidad de un enemigo, que les llevaba la salud y la vida quando mas afligidos estaban con una epidemia de viruelas desoladoras. No lo eran ménos las que reynaban en las colonias Portuguesas y en el Imperio de la China quando arribó Balmis á Macao y á Canton, logrando en una y otra parte introducir fresco y en toda su actividad el fluido, valiéndose de los mismos medios referidos: empresa que no habian podido conseguir los Ingleses en las varias ocasiones que la intentáron, llevando en barcos de su Compañía de la India porciones de pus, que llegaron inertes.

Despues de extendida la Vacuna en Canton quanto fué posible y permitiéron las circunstancias políticas de aquel Imperio, dexando su propagacion al cuidado de los Médicos

de la Factoría Inglesa en el referido puerto, volvió Balmis á Macao, y embarcándose en un navío Portugués para Lisboa, donde ha llegado en 15 de Agosto último, hizo escala en Santa Helena, en cuya isla logró, como en todas partes, á fuerza de exhortaciones y de constancia, que los Ingleses adoptasen el prodigioso antídoto que habian despreciado por espacio de mas de ocho años, á pesar de ser un descubrimiento de su Nación, y habérselo remitido el mismo Jenner.

De la parte de la expedicion destinada al Perú á cargo de Salvani se sabe que padeció naufragio en una de las bocas del rio de la Magdalena; pero hallando pronto socorro en los naturales, en las Justicias inmediatas, y en el Gobernador de Cartagena, se salváron el Subdirector, los tres Facultativos que le acompañan, y los niños, con el fluido en buena sazón, el qual extendieron en aquel puerto y su provincia con acierto y felicidad. Desde ella lo remitiéron al istmo de Panamá, y emprendiendo sucesivamente (bien provistos de todo lo necesario) la dilatada y penosa navegacion del rio de la Magdalena, demoráron en ambas riberas el tiempo preciso, y se internáron separadamente para desempeñar su comision en las villas de Tenerife, Mompox, Ocaña, Socorro, San Gil y Medellin, en el valle de Cucuta, y en las ciudades de Pamplona, Giron, Tunja, Velez y otros pueblos de crecido vecindario, hasta reunirse en Santa Fe; dexando en todas partes instruidos á los Facultativos, y en las poblaciones considerables reglamentos conformes á la norma que les prescribió el Director, á fin de conservar la Vacuna, que comunicáron, segun afirma el Virey, á cincuenta mil personas sin resulta alguna desgraciada. A últimos de Marzo de 1805 se preparaban para continuar su derrota, separados por distintas vías, para discurrir con mas facilidad y prontitud por otros pueblos del Vireynato situados en la carrera de Popayan, Cuenca y Quito hasta Lima; y en Agosto siguiente se hallaban en Guayaquil.

No solamente ha conseguido la expedicion propagar la Vacuna por toda la tierra en los pueblos amigos y en los enemigos, entre los Moros de las Visayas, y entre los Chinos, sino asegurar á la posteridad en los dominios del Rey la perpetuidad del beneficio, ya por medio de las Juntas centrales que ha establecido, ya por el descubrimiento que hizo Balmis del *cowpoux* ó viruelas de las vacas en el valle de Atlixco junto á

la ciudad de Puebla de los Angeles; en las inmediaciones de la de Valladolid de Mechoacan, donde lo encontró el Ayudante D. Antonio Gutierrez; y en el partido de Calabozo de la provincia de Caracas, donde lo halló el Facultativo de aquella residencia D. Carlos de Pozo.

La multitud de observaciones, que no tardarán en publicarse sobre el desarrollo de la Vacuna en diversos climas, y sobre su eficacia, no solo para preservar de las viruelas naturales, sí tambien para curar simultáneamente otras enfermedades, acabará de manifestar quan importante ha sido para la humanidad una expedicion de que no hay exemplo en la historia.

Aunque su objeto se contraxo á comunicar la Vacuna de brazo á brazo en todas partes, enseñar su práctica á los Profesores, y establecer reglamentos para perpetuarla, no ha omitido el Director medio alguno de hacerla al mismo tiempo útil á las ciencias y á la Agricultura. Trae una coleccion considerable de plantas exóticas: ha hecho dibuxar los mas preciosos objetos de Historia natural, y recogido noticias y datos importantes; y entre los títulos, que le hacen acreedor al reconocimiento de la Patria, no es el menor la preciosa coleccion de frutales, y otras producciones útiles que ha traído vivas, y que propagándose en climas análogos de la Península, harán tan memorable la expedicion en los fastos de la Agricultura, como en los de la Medicina y de la humanidad. Se espera que el Subdirector, y los tres compañeros destinados al Perú para conducir el mismo don, no tardarán en restituirse desde Buenos-Ayres, despues de que hayan concluido su giro por este Vireynato, el de Lima, y los distritos de Chile y Charcas; y que traerán las colecciones y observaciones que hayan podido adquirir en cumplimiento de las recomendaciones que les hizo el Director, sin distraerse de la Comision filantrópica, que tan encarecidamente les encargó S. M. en beneficio del género humano.